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INTRODUCCIÓN

Siendo el agua un bien primordial para la vida de una población no es de extrañar
que el tema de las fuentes sea una constante en los documentos escritos custodiados en
el Archivo Municipal de Calahorra. Una Real Provisión1 de Dª Juana y su hijo D. Carlos
de 1503 autorizando el repartimiento de mil maravedís para la construcción de una fuen-
te es el testimonio más antiguo que se conserva en el mencionado archivo sobre el tema.
Siguiendo a D. Pedro Gutierrez Achútegui en su Historia de Calahorra 2 son muchas las

Resumen
La escasez de agua que sufría la ciudad de Calahorra en el verano de 1924 debido a la pertinaz

sequía y a la inoperancia de la Empresa de Aguas que tenía encomendado el servicio a la población, hace
que el Gobierno Municipal plantee como solución la traida de agua desde la Fuente de Caricente hasta
la ciudad. Se pide un informe al ingeniero Fernando Orduña sobre la viabilidad de la idea y se comienzan
los trabajos. En un primer momento todo es favorable tanto la cantidad de agua que brota de los
manantiales como la potabilidad de la misma. El problema surge cuando se hace el estudio de nivelación
del terreno, viendo que a pesar de la  importante altura a que están situados los manantiales, la distancia
hasta el casco urbano hace que no pueda llegar el agua con presión suficiente y sean necesarias máquinas
elevadoras, ésto  hace inviable  económicamente el proyecto y se tienen que buscar otras soluciones.

Abstract
The water shortage that suffered the city of Calahorra in the summer of 1924 due to a long-lasting

drought and the ineffective water company that had been commended the service, caused that the town
council considered the possibility of supplying the population with water from the Caricente Fountain.
Fernardo Orduña was asked about the viability of the plan and the works started.At first, everything was
favourable, the quantity of water that sprang up and the purity of it.The problem rised up when the land
levelling study was made. In spite of the height of the spring, the water did not arrive with enough pressure
at the town centre because of the distance. It was necessary to use elevator machines.The proyect was
therefore too expensive to be carried out and was cancelled. Other solutions had to be searched.
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ocasiones en la dilatada historia de la ciudad en que la construcción o “el reparo” de las
fuentes es asunto tratado por el gobierno municipal .Ya desde el siglo XVI  tenemos do-
cumentos que nos  ilustran como los calahorranos resolvieron la necesidad de contar con
el preciado elemento lo más cercano posible a sus docmicilio. Martín Escorza3 en su es-
tudio de las fuentes de Calahorra desvela como las aguas potables para abastecer la ciudad
se han tomado a lo largo de los siglos, casi siempre, de las fuentes existentes en la mar-
gen derecha del rio Cidacos a su paso por nuestro término municipal, teniendo que salvar
dos dificultades la su lejanía del casco urbano y la de tener que cruzar el rio. Pues bien
el objeto de este pequeño estudio es el último proyecto conocido de llevar el agua de
una de esas fuentes, la de Caricente hasta la población, entre los años 1924 y 1926.

PROYECTO DE TRAIDA DE AGUAS

En agosto de 1924 ante la  pertinaz sequía que sufría Calahorra la corporación mu-
nicipal se plantea la posibilidad de  utilizar el agua de la fuente de Caricente para el
consumo de la ciudad. La falta de agua en el vecindario es evidente. La Sociedad Ruiz y
Menta es la  responsable del abastecimiento de la ciudad, tiene firmado un contrato4 de
condiciones leoninas, por el cual el Ayuntamiento de Calahorra en 1904 le hizo la con-
cesión de la traida y elevación de aguas desde el rio Ebro, en regimen de monopolio
durante 50 años. Ante la falta de agua tanto para los particulares como para las fábricas
conserveras en plena época de producción y para el  riego de calles, urinarios públicos y
abrevaderos y  siendo ya un problema que se repite año tras año, los responsables mu-
nicipales se ponen en contacto con la Empresa de Aguas5. Las conversaciones no fructifican
pues  la empresa concesionaria afirma la imposibilidad de aumentar el caudal disponi-
ble porque las compañías de electricidad no puden suministrar la fuerza  para elevar los
metros cúbicos necesarios para el abastecimiento de la población, considerando lo ele-
vado del consumo en estos meses estivales. Ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo
con la Empresa de Aguas la corporación decide buscar otras soluciones al acuciante pro-
blema. En la Comisión Permanente del 20 de Agosto de 1924 se designa ya al maestro
albañil Cándido Barco para que en unión al ingeniero Fernando Orduña practiquen un
sondeo en los terrenos de Caricente para ver si fuera factible conducir sus aguas y si hay
en cantidad para el abastecimiento de la ciudad, como primer paso del proyecto. Se nom-
bra también al concejal José Barco para que supervise y de cuenta a la Permanente de
los trabajos que se van a desarrollar.
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El 8 de Octubre del mismo año se vuelve a tratar el tema en la Comisión Permanente
y se apuntan nuevos datos. Efectuados los primeros sondeos, se han abierto dos pozos,
parece ser que los resultados son halagüeños. Siguiendo el informe que el ingeniero
Orduña6 presenta a la corporación podemos ver toda la evolución de los trabajos. Se co-
menzaron en el mes de Septiembre, mes propicio pues se evaluan los caudales  después
de un verano muy seco y  excavados dos pozos de dos metros de diámetro, en el prime-
ro brotó agua al metro y medio de profundidad, poca al principio pero después fue
aumentando en cantidad, llevándose bombas de desagüe que no eran suficientes para
agotarlo, calculando que podían extraerse 25 litros por segundo. En el segundo pozo los
resultados no fueron buenos, pues si bien brotó agua, fue en una cantidad muy pequeña.
Visto ésto mandó el ingeniero abrir tres pozos más, cercanos al primero y que formaran
con él los vértices de un rectángulo, con miras a utilizarlos posteriormente para construir
un depósito decantador. La cantidad de agua que se consiguió de esta manera era sufi-
ciente para los usos de la ciudad, toda vez que se calculaban necesarios 50 litros por
habitante y día y suponiendo que los habitantes fueran 14.000 se precisaban 700 metros
cúbicos y los resultados obtenidos en ésa época de mayor estiaje fueron de 864 metros
cúbicos  cada 24 horas, sobrepasando lo estipulado.

Con lo anterior quedaba probada la existencia de agua suficiente para el abasteci-
miento, que era el objetivo primero, pero se apunta en el mencionado informe que queda
por hacer el estudio de conducción a la ciudad y su distribución. Era preciso conocer pa-
ra ello la red de alcantarillado existente, así como los pozos negros instalados en el interior
del casco urbano para ver si son o no suficientes, pues no sólo hay que traer el agua sino
también preveer la salida de las sobrantes y residuales. Si no fuera suficiente lo cons-
truido, se tendrá que realizar un proyecto de una nueva red de saneamiento. Otro trabajo
que es también prioritario realizar es la nivelación de la traida de la conducción de agua
y el trazado  de  la trayectoria a seguir, es algo que no se ha hecho porque se afirma que
los manantiales de Caricente están a la misma altura que el reloj de la Iglesia de Santiago
en la plaza del Raso y si es así implicaría la ausencia de máquinas elevadoras y una gran
economía de medios pues quedaría sólo reducido el costo a la apertura de zanjas e ins-
talación de tuberías.

Así mismo analizada el agua obtenida para comprobar su idoneidad, dió como re-
sultado que la presencia de materia orgánica era muy pequeña, encontrándose también
vestigios de sulfatos y cloruros, dando una dureza de 31,5 grados hidrométricos. Entraba
por tanto este agua en la categoría de agua dura, pero en la misma época se estaba uti-
lizando con normalidad la de la fuente de los Trece Caños cuya dureza era superior.

Respecto a la propiedad del terreno dónde se captarán las aguas no ofrece proble-
ma pues es municipal, pertenece a la Presa de Sorbán y los Molinos administrada por la
Comunidad de Labradores, y antes de comenzar trabajo alguno se comunicó el propósi-
to a dicha Comunidad y se obtuvo su permiso, siempre que no perjudicase a los regantes.
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El 29 de Octubre de 1924 la Permanente acuerda en su sesión dar cuenta al Pleno
de los trabajos desarrollados y sus resultados y que sea este órgano de gobierno quien
considere lo mas oportuno respecto al  caso. Así se hizo y en la sesión ordinaria del 22
de diciembre de 19247 se manifiestan los concejales de acuerdo con el proyecto, no obs-
tante se decide mandar hacer un análisis de las aguas al Inspector Provincial de Sanidad,
antes de seguir adelante. Llevado a cabo el análisis se presenta al Pleno el día 4 de Febrero
de 1925 y se comprueba que es idéntico al presentado por el señor Orduña, pasado este
tramite se designa a este ingeniero para que presente un proyecto y presupuesto deta-
llado del costo de las obras de traida de aguas desde Caricente a la población.

Al ser una obra que supone  un importante gasto  para la ciudad se pide una sub-
vención a la Diputación Provincial8, se acuerda que vayan dos diputados con el alcalde
a Logroño para tratar el tema y así se hizo. En noviembre de 1926 se persona un técni-
co de la Diputación para visitar los manantiales y el terreno dónde va a ir el trazado de
las tuberías...etc. con el fin de informar la petición de ayuda para la obra.

En diciembre de 1926 un informe9 emitido por el Ingeniero Municipal,Vidal Castillo,
aportando la nivelación del terreno encargada por el consistorio, da al traste con el cita-
do proyecto. El gobierno municipal  al  fijarse en los manantiales de Caricente para
abastecer a la ciudad partía de la creencia que estaban a un nivel muy superior al de
Calahorra con lo cual la traida de aguas no hubiese necesitado de máquinas elevadoras,
se pensaba que dichos manantiales estaban más altos que el cuadrante del reloj de la to-
rre de la Iglesia de Santiago, la cota más alta de la población. El ingeniero Castillo hizo
una doble nivelación entre los manantiales y la Casa Ayuntamiento de la ciudad y el re-
sultado de la operación no pudo ser más negativo, pues Caricente estaba a la altura del
primer piso de la Casa Consistorial, situada en la plaza del Raso. Esto no quiere decir
que que las aguas llegasen canalizadas hasta el mismo nivel del que salieron, pues la dis-
tancia que tiene que salvar el agua es de 7 kilómetros y esta  distancia hace que la presión
disminuya en 16 metros de altura, así  llegaría al Mercadal sin presión ninguna con lo
cual se harían necesarias las máquinas elevadoras suponiendo un gasto  importante, que
se quería evitar. Con lo cual la proyectada traida de aguas se hace inviable. Este informe
se presenta al Pleno del Ayuntamiento7 en la sesión del 22 de diciembre de 1926, y da
dos alternativas diferentes para resolver el problema del abasteciemento de aguas para
la industria, riegos y saneamiento de la ciudad. La primera es abrir un pozo de captación
de las aguas subterráneas  del  cauce del Cidacos en su paso más próximo a la población
y su posterior elevación. La segunda tomar el agua, para su elevación, del canal Victoria
Alfonso ya que su inauguración  parece inminente, en el comienzo del año entrante. La
corporación en el mencionado pleno toma la decisión de llevar a cabo la segunda opción,
por considerar que es la de menor coste económico. Se acuerda se den los primeros pa-
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sos para la obtención de agua por esta vía, así se insta al Señor Castillo solicite la conce-
sión a la Confederación Hidrográfica del Ebro, trate los pormenores del tema y se asegure
de la fecha prevista para la  inauguración del primer tramo del Canal que pasa por el tér-
mino municipal.

Con este acuerdo, queda zanjado definitivamente el tema de la traida de aguas de
Caricente y se abandona el proyecto por su elevado coste económico.
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Fuente de Caricente.
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